

# LA PROVINCIA

Publicación semanal de intereses generales  
**SALE LOS JUEVES**

Cada N° vale 10 cts.

HEREDIA, COSTA RICA, 24 DE DICIEMBRE DE 1908.

Número 27

## “LA PROVINCIA”

DIRECTOR Y EDITOR:

**José J. Chaverri**

Oficina de Redacción y Administración: Pieza esquina de la casa de doña Paula v. de Flores.

APARTADO N° 6

SUSCRICION MENSUAL:

Ciudad de Heredia, 30 cts. Demás lugares 25.  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## Benavides Hermanos

ALMA EN CONTIGUO AL MERCADO

Ofrece al público un surtido inmenso de mercaderías de toda clase.

Ropa hecha, bien confeccionada, sombreros, géneros para señoras. Pañolines. Artículos para los portales.

Esta tienda cuenta con numerosa clientela y va á la última en materia de elección de artículos.

## Francisco Sandoval

ofrece artículos de consumo diario, en sus dos establecimientos de pulpería. Todo á precios módicos, exacta medida y de buena calidad.

## NEVERIA, VINATERIA, PULPERIA

Frescos gaseosos. Helados Tosteles finos. Galletas. Sandwichs.

Exquisitos licores. Refrescos de varias clases de frutas. Hielo permanente. Servicio rápido en los días de las fiestas. Abundancia y surtido de juguetes.

Enrique Zamora

## BOTICA ALEMANA

En los dos espaciosos locales que cuenta, uno frente al Parque y otro cerca del Mercado, se despachan con exactitud las recetas. Hay artículos exquisitos para el tocador. Renovación de medicinas. Jabones medicinales. Cepillos y pastas para los dientes.

Tranquilino Ulloa Flores

## El Gran Establecimiento de Comercio — de HEREDIA —

Sito en la esquina del Parque, al terminar la Calle de la Estación, ofrece una Cantina exquisita, artículos varios para regalo, juguetes para niño.

Hay mercaderías secas, losa, ferretería, útiles varios.

MANUEL MARTINEZ.

## TIENDA MODERNA de Lolo Bolaños

Búsquese las gasas finas, los géneros durables, manta, lienzo, ropa interior para señoras y caballeros, cuellos, corbatus, peinetas

REGALOS DE NAVIDAD.

## Farmacia del Mercado

DE MANUEL TREJOS

Medicinas frescas. Despacho rápido. Gran surtido de perfumes y lociones.

Constantemente llegan medicamentos de patente, á precios bajos.

Allí la Ozomulsión, Carnos, Emulsión, Bacalao.

## PANADERIA DE CECILIO ULLOA

Situada en la Calle del Progreso, ofrece la mejor calidad de pan y galletas. El sabor de estas es igual á las josefinas. Se garantiza el aseo y la pureza en los materiales.

En el establecimiento de don Amado Rosabal se venden galletas de esta Panadería.

**SE VENDE un magnífico PIANO de la fábrica PLEYEL, en precio moderado. Informa don LUIS GUTIÉRREZ.**

## ZAPATERIA

DE MANUEL ZÚÑIGA

Ocupa un local de la Calle de la Estación; cerca de la Caballeriza de José Cordero.

Su calzado es fuerte, de gusto y de precio cómodo.

## Establecimientos de Comercio de Leonidas Esquivel

Sitos al Sur del Mercado, están repletos de mercaderías de todo género. En los ramos de licores finos y del país, pulpería, losa y materiales de construcción.

## BAZAR de NOVEDADES

— DE —

## DELFINA CHAMIER

Hay artículos de ocasión y bonitos juguetes. Hay taller de Costura.

VENDO al contado ó á plazos, una finca situada en San Pedro de Barba: consta de algo más de 28 manzanas de café y veinticinco y media manzanas de potrero, como tres manzanas de cañaveral, dos casas de habitación de regular tamaño, un galerón y varias piezas para peones. Se ofrecen ventajas al comprador.

También vendo un potrero de nueve y media manzanas, en el punto llamado el Salto, distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Heredia, diciembre de 1908.  
ESTEBAN RAMIREZ.

## BARBERÍA

de Ismael Zamora

A 100 varas al Norte del Mercado, ofrece á su clientela servicio esmerado.

Almacén de Manuel Chaverri é hijo  
Hoy de Sérvulo Ruiz

Siempre encontrará el público mercaderías de alta calidad.

## J. R. Solera y Hno.

Almacén contiguo al Mercado.

## ROPA HECHA

Queda este Almacén en el antiguo local de don Joaquín Gutiérrez y allí hay géneros de toda clase.

Para la Pascua muñecas y juguetes.  
Propietario: LUIS R. FLORES.

## La Municipalidad saliente

No debe causar sorpresa que la Municipalidad saliente no haya hecho nada. Los Municipios no hacen nada y los regidores tampoco. Ser munícipe consiste en sentarse dos horas, cada lunes, en las poltronas del Salón Municipal y estar de acuerdo con quien primero habló, y luego, nadie repasa en su mente si emitió una opinión bien enterado ó á oscuras. "A mí que me importa", dice cualquier concejal, y de veras, porque ninguno se impone de cómo andan los negocios ni cómo deben andar. Siendo el cargo concejil está dicho que es lástima el tiempo que se invierte fuera de aquellas dos horas de conversación.

No se alarme nadie de esto. Y si nó díganlos: qué munícipes, al principio del año, formulan un presupuesto concienzudo? Ninguno. El Gobernador, por medio de sus amanuenses, y entre tantas ocupaciones suyas confecciona uno, y se aprueba de plano, sin estudio previo de una comisión del seno del Municipio. Se lleva una minuta de los acuerdos dictados por un Municipio para ejecutarlos el sucesor, ó para no dictar acuerdos contradictorios ó baldíos? Visitan los regidores los departamentos de su dependencia para informarse de su marcha, su mueblaje, su local? Comparan la situación municipal económica de años anteriores con el nuevo? Estudian los contratos vigentes? Inquieren si se cumplen ó si se violan? Nada. Ese que lo haga *otro*, y ese otro nose sabe quienes.

En tanto no se rompa con tal desidia, entran y salen los munícipes y no queda otra cosa que la labor rutinaria, no por cierto bien conocida tampoco.

La Municipalidad saliente, aun cuando abundara en deseos, no pudo apartarse de aquella senda. A cada iniciativa se presentaba muy bravo el Tesoro diciéndole: no hay plata.

Quiso disciplinar el pago de impuestos, imponiendo sanciones, y no procedió contra todos. Quiso ser enérgico, y tampoco adelantó. Y es que las penas no se deben imponer así por que están escritas, sino que deben estudiarse las circunstancias para acertar. Sin reformar la Tarifa Municipal, sin conseguir una rebaja con la Compañía de Alumbrado, son quijotadas todo eso de que, si no pagan, va palo. Se castigará á uno, á dos, á diez, pero quedan noventa riéndose y talvez no de mala fe. Hemos pasado el año entregándole á la Compañía de Alumbrado ₡900.00 mensuales, sin haber corregido muchos defectos. Eso se ha hecho, y deplorar la situación aflictiva del municipio.

La cuestión de la Cañería vino al tapete por iniciativa del Gobierno. La del Liceo de Heredia dió al traste con la Corporación y con el Liceo, porque fué despojada aquella.

Debido á nuestros caprichos somos incapaces para manejar lo que en otras ciudades atienden por sí. No es extraño que se prescindan un día de Municipalidad, al paso que vamos.

No, señores, otra suerte debe ser la de una Corporación tan respetable como la Municipalidad, y otro debe ser el comportamiento de los llamados á administrar los negocios del Cantón.

Cómo? Que nos oigan los ediles del año 1909.

## LA MUNICIPALIDAD ENTRANTE

La Corporación del año anterior vino al mundo guiada por solo una idea: el sostenimiento del Director del Liceo. Sin duda por eso no hizo mayor cosa. La nueva puede que haya nacido bajo otro criterio y se decida á hacer sentir su labor.

Todos los nuevos regidores son entusiastas por el progreso, pero se teme que venga otra desorganización. Para llevar á cabo una obra se requiere un esfuerzo constante y en una misma dirección. Si aquel decae por la falta de acción y esta se desvía por vacilaciones que engendra la disparidad de criterios, nada se obtiene en definitiva.

Ojalá nos equivoquemos, pero fuera de los dos regidores reelectos, los otros tendrán motivos poderosos para faltar una y muchas veces á las sesiones. Dos no residen en el Centro de Heredia, don Jenaro y don Julio. Ambos tienen ocupaciones que exigen su presencia indefectible. Don Jenaro en otras ocasiones ha tenido que renunciar ó pedir permiso. Y el Dr. don Ernesto Flores por su profesión, por su clientela y por ser Médico de un Circuito, contra su deseo se verá en el caso de no poder asistir. Mas, sea ó no así, con los cinco propietarios ó con los suplentes, anhelamos que se dejen á

un lado las pesadillas que han perjudicado la buena administración, se conozcan á fondo los asuntos y se resuelvan con justicia. Haciendo á un lado la negligencia habitual se pueden acometer muchas empresas:

—Estudiar la tarifa de Impuestos. Cobrar el de basura solo á quien se aprovecha del servicio.

—Entrar en arreglo con la Compañía de Luz Eléctrica ó ceñirse á los contratos, tanto en lo favorable como en lo duro.

—Recibir el dinero que se buscó y emplearlo económicamente.

—Organizar un buen servicio de higiene, con el Médico del Pueblo á la cabeza.

—Coadyuvar en la Obra de la Cañería, de modo que el Gobierno —que tantas otras maneja— tenga un buen colaborador.

—Emprender en algo útil —buscando siempre la descentralización que tanto mal hace á las ciudades cabeceras de provincias.

—Intervenir de un modo eficaz en algunos departamentos Administrativos, abandonados de los Jefes Superiores. La Biblioteca no adelanta porque nadie se mete con ella. Dicen que hay Director de Bibliotecas, pero nunca se ve por aquí ni de otro modo se sabe de su existencia.

—Tener presente los varios Contratos Municipales, y todo cuanto se refiera á la Municipalidad, como empleados, archivos, útiles, bienes, y cumplir deberes de cortesía. Aquí ocurre que muere una persona que ha sido Gobernador, talvez muy bueno, y no disponen ni dar el pésame.

Acontece también que nunca tiene la Municipalidad á la mano lo que necesita consultar. Si se ofrece la Tarifa de Im-

## CON UN CAPITAL DE

**¡mucho más de un millón de colones!**

y contando con la experiencia y facilidades necesarias para la inversión segura y lucrativa de todos nuestros fondos ofrecemos

### ¡VENTAJAS SIN IGUAL!

Á NUESTROS CLIENTES.

#### PAGAMOS INTERESES ASI:

|                                  |                      |
|----------------------------------|----------------------|
| EN CUENTA CORRIENTE.....         | á 6 por ciento anual |
| EN DEPÓSITO Á 5 DÍAS VISTA.....  | á 7 " " "            |
| EN DEPÓSITO Á 1 MES PLAZO.....   | á 8 " " "            |
| EN DEPÓSITO Á 3 MESES PLAZO..... | á 9 " " "            |
| EN DEPÓSITO Á 6 MESES PLAZO..... | á 10 " " "           |

Pagamos los mejores tipos por letras de cambio, y verificamos todo género de operaciones bancarias. CUANDO USTED VAYA Á SAN JOSÉ NO OLVIDE VISITARNOS.

**Bennett, Rojas y Fernández.**

BANQUEROS, SAN JOSÉ.

puestos (que por cierto tiene como cien reformas regadas y forman un barullo) hay que ir á buscar al Srio. de la Gobernación. Lo mismo si se desea saber quienes componen tal Junta escolar ó de caminos, ó datos por el estilo. La mesa, aquel mesón de hotel que debiera mandarse quitar (así como las poltronas que convidan al sueño) está limpia, y el Archivo pobre de tantas cosas como se requieren para consultar ó resolver.

En fin, debe haber desde nueva instalación, para que haya estímulo.

Basta por ahora. Que los nuevos Regidores acierten!

## Bachilleres heredianos

Practicado el sorteo de la tesis, los 9 alumnos del 5º año del Liceo rindieron la prueba última, previa al conferimiento del grado, en el Liceo de Costa Rica. Componían el Tribunal el Subsecretario de Instrucción Pública, el Director del Liceo y los profesores delegados. Cada examen duró como hora y media.

De San José se graduaron 5, de Cartago 1 y de aquí 7.

Es motivo de plácemes finalizar una tarea, llegar á una cima, ganar una acción en la ruda tarea de la vida. Mayor motivo si se está en plena juventud y se sienten bríos para seguir ascendiendo.

En tal caso están los jóvenes heredianos, que con su triunfo añaden un nuevo eslabón á la serie de los alcanzados por nuestro viejo instituto provincial, cuya cosecha había quedado paralizada hace muchos años.

Bravo, amigos! Mas, habéis recorrido apenas un trecho del camino. Os falta la parte más erizada de peligros. Que la recorráis y lleguéis á cantar otra victoria sin haber dejado entre los zarzales vuestras virtudes.

Corresponde al Supremo Gobierno, ahora que han coronado felizmente los estudios los jóvenes del 5º año, entre los cuales figuran, con especial mención, Samuel Sáenz y Antonio Gutiérrez, —escogidos en días pasados, para ser enviados al extranjero,— hacer que sea sancionada la ley que otorgaba las becas y aprovechar el caudal de merecimientos y energías de aquellos jóvenes. El país ganará mucho con que ellos terminen una buena carrera.

Ojalá se pudiera agregar dos jóvenes heredianos más para enviar al exterior.

## Ojos azules

(Madrigal)

Cuando el cielo miramos  
De nubes despejado,  
Cual los ojos de tu rostro rosado  
Azul le contemplamos:  
Si del cielo mirásemos la tierra  
En tus ojos veríamos el cielo.  
Pues en tus ojos un cielo se encierra.

F. JARA.

## LA SEMANA

El redactor de este Herald herediano, que es un ñato muy cumplido, me dice que le haga todas las semanas una cró-

nica que se extienda de un jueves al otro jueves.

Hube, es natural, de pretextar incompetencia y otras yerbas, pero al fin me decidí.

Ahí va pues, eso, si gusta bueno y si no... también.

\*\*

Esta semana! Valiente cosa, nada ha habido de nuevo y sin embargo todavía nos ha alcanzado la cola de las fiestas, es decir, lo que siempre queda: chonetera crónica y una pereza indescriptible.

Vean como andaremos de pereza que hasta el reloj del Carmen, después de ser toda la vida un viejo serio y exacto, se ha echado á dormir á pierna suelta sin acordarse de que tiene que dar las horas.

Yo no quiero criticarlo, él tendrá sus razones, no habría de aperezarse con tanto tiempo de estar encaramado en el hueco de un torreón fastidioso, obligado á bostezar las horas eternamente!

Al que no puedo disculpar es al joven tren que la ha dado por llegar de noche. ¡Bonita gracia hará el tipo con meterse á trasnochador!

Dicen algunos que consiguió una novia en el alto de la Bermúdez y ha optado por venirse por la Calle Real; yo he creído que por economía se está viniendo á pie. En todo caso el joven éste nos está encorcorando bastante con sus parrandas.

\*\*

Hay una nota esta semana que vale bien un epetón de manos y un efusivo abrazo. Me refiero á los jóvenes bachilleres del Liceo de Heredia que después de rendir difíciles pruebas cuyo resultado fué halagador, han venido jubilosos á ofrecer á sus familiares y amistades el galardón ganado en la lid del pensamiento y del trabajo: el diploma de bachillerato.

Para ellos vaya mi calurosa, felicitación y la cordialidad de un saludo.

\*\*

Se ha hecho una colecta para obsequiar á estos nuevos bachilleres con un pic nic en la finca "El Rosario". Promete esta fiesta ser de una exquisitez y buen tono admirables. Ya lo veremos.

Después de todo, yo había creído que desde aquella época inolvidable de los 47 pic-nics, época en que hicieron su agosto los cocineros pues donde menos se imaginaba uno, saltaba un pic-nic; yo creí, digo, que esa costumbre caería en desuso, pero por lo que pinta, veo que vamos á seguir, con tal que no nos metan otros 47 animalejos de esos!

Esto no quiere decir que me oponga á que los hagan, pero voy á hacer un encargo; á mí no me pidan contribución... es que no me gusta que me pidan nada. Con que ya lo saben. Pedir contribución es una cosa que ya pasó de moda y yo voy con el día en materia de modas.

\*\*

Ya iba á cerrar aquí esta crónica cuando sa! viene la gran noticia, la admirable nueva, el inmenso acontecimiento; que ya falló la serenísima Corte de Cartago, como no haya sido el parto de los montes..... la pobre Honduras ha quedado con un palmo de narices y bien que

me gusta por andar metiéndose en honduras de la política internacional que entre ellas se estila.

\*\*

Acaban de decirme en el oído otra nueva, vean si hay novedades en esta tierra.

Ella es que ya no será pic-nic lo que harán para festejar á los bachilleres sino un estupendo baile el sábado en los salones del Centro Social. Así, pues, en vez de ir á devorar una docena de tamales en las piedras de un río, iremos á resbalar los pies en la superficie del salón.

Esperamos, pues, el bailecito y hasta el otro jueves, corrongos lectores y lindas lectorcitas.

NORA.

## NOTAS

—Ley de Licores. Del próximo 1º de enero en adelante por todo el año de 1909 se cerrarán los establecimientos de licores á las 10 a. m., los domingos.

—Hoy en la noche contraerá matrimonio en la ciudad de San José, el Lic. don Manuel Sáenz C. con la señorita Isabel Lara, hija de los distinguidos esposos don José A. Lara y doña Clemencia Fernández Guardia.

—Don Aquileo Chavarría nos escribió de París. Sigue un tanto mejor. En breve regresará.

—Ha llegado á esta ciudad doña Trina v. de Flores, procedente de Nicaragua.

—Se verificó el sábado 19 la ordenación del joven herediano don Juan Félix Vilchez. Salud al nuevo Presbo.

—Ha partido para Santa Bárbara la estimable familia González Ramírez.

—El turno de la Junta de Caridad produjo la suma de ₡882.70. El Sr. Presidente de la Junta, varios de los miembros de la misma, doña Rosalina de Flores, doña Lola de Pacheco, entre muchas otras personas, trabajaron incansablemente. Contra lo que se esperaba no fué mal el resultado. Un aplauso merece la Banda de San Joaquín que concurrió también.

—El martes en la noche rindieron examen los oficiales militares que reciben clases de Geografía, Matemáticas y otras asignaturas. El Tribunal lo componían don Manuel Benavides, don Benjamín Bolaños y el profesor don Próspero Pacheco. El examen de los milicianos, á cargo de don Alfredo Leitón, se verificó el mismo martes en el día, con asistencia de los Mayores Eduardo Rodríguez y Eloy Gómez.

—Centro Social. La mayoría de los miembros verían con gusto la reelección de la actual Directiva por el empeño de la misma en el incremento del Club, mas, sabido que quienes la componen no desean continuar, se nos ha presentado la siguiente candidatura que acojemos:

Presidente: don Jenaro Morales, 1er. Vocal: Próspero Pacheco, 2º Vocal: Dr. don Ernesto J. Flores, 3er. Vocal: Lic. don Gerardo Guzmán, 4º Vocal: don Carlos Pacheco, 5º Vocal: don Luis A. Martín, 6º Vocal: Lic. don Ernesto González, 7º Vocal: Manuel Trejos, 8º Vocal: don Juan R. Dobles.

# JUAN J. CHAVERRI

Se hace cargo de toda clase de trabajos de electricidad que se le encomienden.

Instalaciones lujosas de alumbrado incandescente.

## LAS TRES AMERICAS

10 Modelos de navajas para barba inglesas, que se garantizan que son de acero de la mejor calidad. Asentadoras de cuero. Joboneras de cristal y enlozadas. Brochas para jabón. Polvoreras. Jabón para la barba. Polvos. Peines. Cepillos de cabeza. Tijeras finas de cortar pelo. Piedras finas de afilar. **TODO A PRECIOS MODICOS.**

## FORMIGIDA! FORMIGIDA!

### EL GRAN DESTRUCTOR DE HORMIGAS

En esta preparación de la Botica Francesa, nuestros agricultores han encontrado el medio para extirpar esa plaga perniciosa que ha causado por muchos años, grandes estragos en los plantíos. Su fácil aplicación y su baratura hacen que pueda usarla todo el mundo. Muchas personas aplican fuego en la boca de los hormigueros, pero esto, á más de ser antieconómico, resulta peligroso, pues la Formicida es muy explosiva, por lo que aconsejamos no valerse de este medio, pues ella por sí sola correrá por todos los canales del hormiguero.

Preparada únicamente por la **BOTICA FRANCESA** de Hermann y Zeledón. San José de Costa Rica.

## USTED PUEDE ORDENARME

Su calzado y tenerlo á vuelta de correo en Heredia, ó cualquiera lugar del país donde resida, por el mismo precio que pagaría en mi tienda de San José, y sin riesgo para Ud. Yo pago los gastos de envío y asumo la responsabilidad.

He recibido los mejores tacones de caucho que se fabrican en el mundo entero. Mi orden fué por "la mejor calidad que se pudiera obtener, sin reparo en el precio." Sin embargo, les vendo al precio corriente de Cl. 1.00 el par.

**EMILIO ARTAVIA.**

## UNA GANGA

Para el mejor tiempo vendo mi casa con todos los útiles de establecimiento, derecho de taquilla y un buen billar; está en un magnífico punto y sin competencia. Vendo barato por cambiar de negocios. Entenderse con su dueño en el mismo establecimiento.

**Nicasio Espeleta**

## AVISO

**CENTRO SOCIAL.** El domingo 27 del corriente se verificará la Asamblea reglamentaria para elegir Directiva. Se suplica la puntual asistencia á los socios. El Secretario.

**Oscar Baudrit**

## Gran Oportunidad.

Se vende un terreno de cultivar maíz de 4½ manzanas en el Chilillal de San Isidro de Heredia.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito,

**J. ALFREDO CORTES**

## AVISO

Se vende una casa de habitación, situada en la Calle de la Victoria, 50 varas al N. del Mercado, con regulares comodidades. Entenderse con su propietario

**PASCUAL RIMOLA.**

## FUNERARIA DE M. CAMPOS Y HERMANOS

Por tener un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias podemos ofrecer á precios sumamente bajos.

Tenemos cajas blancas y negras de los mejores paños y adornos de seda á imitación de las extranjeras, cajas charroladas y barnizadas. Ataúdes de diferentes formas, ataúdes y cajas para niños, ya forrados, listos para el uso; además tenemos ataúdes grandes barnizados para gentes muy pobres, al insignificante precio de ₡ 4.50.

## BREVA KEYSTONE

— es la mejor —

UNICO DEPOSITO

T. Assman y Cia.

San José

Costa Rica.

## FONÓGRAFO

Se vende uno en perfecto buen estado, con 41 discos grandes y 7 pequeños, con lindísimas piezas, jotas, marchas etc. El fonógrafo es de una fuerza poderosa. Se vende garantizado como bueno, pudiendo probarlo el comprador. Para más informes en la oficina de este periódico.

## "LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

**M. V. BLANCO & Co.**

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: **LA COCINA COSTARRICENSE**, por doña Juana de Aragón; **TRATADO DE LOS BIENES**, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.— Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.— Siempre hay surtido de las célebres pumas de fuente de **PARKER**.

## "EL SOL"

TIENDA MODERNA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta casa no cesa en su afán de tener á diario nuevo y variado surtido de géneros de todas clases, siempre al alcance de todos los bolsillos.

Ya están al terminarse las zarzas de nanzú, que habiendo sido antes á 35 cts. se dan hoy á 20. Las famosas panillas españolas á ₡ 2.25 el corte son una ganga.

Por lo demás, el surtido de pañolones de seda no deja que desear, así en colores como en precios. Para las fiestas que tenemos ya encima habrá confetti, serpentinas etc.

Tipografía y Papelería de Luis Carlín G.